

# Louis Besenval

Nathalie Dorigato

Louis Besenval nous a quittés à l'âge de 103 ans, le mercredi 24 mai, dans sa maison au village de Tercy, à l'adret de Chambave. Le 26 mai, une grande foule a suivi ses obsèques. Pour ses funérailles, une messe a été célébrée dans l'église paroissiale par treize curés parmi lesquels Don Luciano Perron, curé de Chambave et Don Giorgio Chatrian, curé de Lombriasco et petit-fils du centenaire.

Cette année, Louis Besenval aurait fêté, le 11 juillet, 104 ans.

Sa longévité était d'autant plus extraordinaire qu'il était en parfaite santé, qu'il jouissait d'une grande lucidité et d'une mémoire phénoménale.

Il avait été témoin d'un siècle de changements. Né en 1902, c'était l'homme le plus ancien de la Vallée d'Aoste. C'est avec un grand intérêt que nous avons suivi ses témoignages précis d'un siècle entier. Une vie intense durant laquelle il avait assisté à tous les bouleversements technologiques du xx<sup>e</sup> siècle tels que l'automobile, la lumière, l'eau potable à domicile, la radio, le téléphone puis la télévision et les électroménagers ; toutefois une vie encore fatigante, comme celle de tout agriculteur et de tout éleveur. Besenval a cultivé aussi la vigne : de tout temps il a toujours produit du muscat et du petit rouge et il a vendu son propre vin jusqu'à l'ouverture de la coopérative de la Crotta di Vegneron en 1985.

En 2002, à l'âge de 100 ans, dans le cadre de la manifestation Vinitaly à Verone, il a reçu un prix spécial pour « *sa précieuse contribution au développement de la viticulture et à la valorisation de l'œnologie italienne* », prix que Louis commentait ainsi : « *Sì marci contento, ma me semble pou de merità* » (Je ne m'attendais pas de recevoir un prix pour des mérites aussi insignifiants). Des mérites insignifiants qui ont cependant fait l'histoire de l'œnologie valdôtaine !

Un autre métier qui fait partie de la vie de Louis pendant de nombreuses années : menuisier. À propos de sa vie familiale, rappelons que, tout jeune, il avait



épousé Henriette, sa cousine du village, et qu'ils avaient eu 9 enfants, 20 petits-enfants et 30 arrière-petits-enfants. Après la Libération en 1946, il fut élu maire et son mandat lui fut renouvelé trois fois de suite. Depuis une douzaine d'années, grâce à sa prodigieuse mémoire, monsieur Besenval collaborait avec les enseignants de l'école primaire de Chambave à l'occasion du "Concours Cerlogne" en qualité de témoin d'une vie sociale, politique et économique de la durée d'un siècle. Il fut aussi le protagoniste d'un documentaire réalisé par Carlo Alessandro Rossi pour la RAI Vallée d'Aoste, documentaire qui retraçait sa longue vie. En 2004 a été publiée sa biographie, *Louis Besenval – mémoires d'un centenaire*, préparée, pour le compte de l'AVAS et Arti Grafiche Duc, par Rita Vuillermoz et Nathalie Dorigato.

Le Syndic de Chambave, Elio Chatrian, qui était aussi son voisin, le rappelle ainsi : « Louis Besenval était un personnage important pour notre communauté, notre centenaire, l'un de nos anciens syndics, mais il représentait surtout un exemple pour les jeunes. C'est une grande perte. Toujours disponible, parfaitement lucide, l'an dernier il avait encore participé à une réunion avec l'Administration communale au cours de laquelle il avait fourni de précieux conseils tout à fait d'actualité ». Nous souhaitons le rappeler comme il était, toujours souriant, exquieusement cordial, bien habillé de la tête aux pieds, chapeau en tête et ses immanquables sabots aux pieds, assis sous sa tonnelle, en train de nous dire : « *Si nessù qui y avé gnen ; n'è vecù avoué poca ! É recorda-té bien dé an baga, po-poue t'attendre dé recogneissance !* ».

Nous lui répondrons avec les paroles émues prononcées par Elio Chatrian : « Nous lui sommes tous reconnaissants pour l'exemple de vie qu'il nous a donné ».